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NUEVO ÉXITO MUSICAL 
DEL CANTANTE OVALLINO

AUTORIDADES 
CONFORMAN MESA DE 
TRABAJO AL RESPECTO 

MATT PRIETO 
ESTRENA 
VIDEOCLIP DE 
“ASTEROIDES” 

ACUSAN 
AGRESIONES 
A PERSONAL 
DE SALUD 

FC MONTE PATRIA SORPRENDE COMO 
VISITANTE Y BAJA AL PUNTERO 07

SEREMI DE SALUD REFUERZA LA PESQUISA

ALTA PREVALENCIA DE 
HIDATIDOSIS EN LA ZONA
Esta enfermedad es causada por un parásito proveniente de animales 
salvajes y domésticos, y por lo tanto es común en los sectores rurales. Cabe 
destacar que la Provincia del Limarí es la que presenta la mayor cantidad 
de casos dentro de la Región de Coquimbo. 
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Provincia del Limarí presenta la más alta 
prevalencia de hidatidosis de la región 

LA GRAN MAYORÍA DE LOS PACIENTES SON ASINTOMÁTICOS 

Esta enfermedad es causada por un parásito proveniente de 
animales salvajes y domésticos, y por lo tanto es común en los 
sectores rurales. En este contexto, la Seremi de Salud tomó 
cartas en el asunto, reforzando la pesquisa a través de una 
capacitación a los equipos de salud primaria. 

Según la información recaba e in-
formada por la Seremi de Salud, la 
hidatidosis es una enfermedad am-
pliamente esparcida en la Región 
de Coquimbo, ya que existen 20 
personas que la padecen cada 100 
mil habitantes. 

Por otro lado, la Provincia del Limarí 
presenta la más alta prevalencia de 
la región, ya que esta es una enfer-
medad principalmente radicada en 
la ruralidad. 

La hidatidosis es causada por un 
parásito que tiene como huésped 
a animales salvajes y domésticos, 
como ovejas, cabras y perros, los 
cuales contagian al ser humano, quien 
puede desarrollar quistes hidatídicos 
en diferentes partes del cuerpo como 
hígado, pulmones o riñones. 

Este parásito se aloja en los intesti-
nos de los perros, los que eliminan los 
huevos del parásito al medio ambiente 
por medio de las fecas. De esta mane-
ra, los animales herbívoros como las 
cabras, ovejas y vacas se contagian al 
alimentarse de la vegetación que ha 
sido contaminada con dichos huevos. 

A su vez, las Personas se contagian 
al entrar en contacto con los huevos 
excretados por los perros, ya sea al 
acariciarlos o al manipular la tierra.

REFUERZO EN LA PESQUISA
Ante esta situación, desde la Seremi 

de Salud y el Servicio de Salud 
Coquimbo realizaron una jornada de 
capacitación para reforzar la pesquisa 
oportuna de esta enfermedad, lo que 
es vital para el tratamiento.

Diferentes equipos de salud partici-
paron de esta jornada de capacitación, 
en donde expuso el Dr. Francisco 
González, Cirujano Digestivo del 
Hospital de La Serena, “esta pato-
logía genera una alta morbilidad e 
incluso tiene mortalidad cuando hay 
complicaciones de los quistes. Por lo 
tanto, pesquisarla de forma precoz, 
hacerle un tratamiento correcto y a 
largo plazo es fundamental”.

Por otro lado, el profesional médico 
explicó que hay una alta probabilidad 
de que el contagiado no presente 
síntomas, destacando precisamente 
esta como una razón para pesquisar 
oportunamente. 

“La gran mayoría de los pacientes 
de Hidatidosis son asintomáticos, por 
lo cual, la pesquisa es fundamental, 
la cual, se debe enfocar a familiares 
directos de pacientes con hidatidosis 
hepática y aquellos con factores de 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

La enfermedad se contagia a través de un parásito presente en animales salvajes y domésticos, como los perros. 
ARCHIVO REFERENCIAL

riesgo como la ruralidad extrema o 
la exposición a animales faenados”, 
sostuvo. 

La encargada del Programa de 
Zoonosis y Control de Vectores de 
la Seremi de Salud, Claudia Adones, 
valoró lo que fue la jornada de capa-
citación, la que estuvo dirigida prin-
cipalmente a personal de la atención 
primaria de la salud, tanto a delegados 
de epidemiología como a médicos y 
funcionarios de salud que atiende 
directamente a los pacientes, “con-
sideramos que las jornadas fueron 
exitosas, ya que permitió reforzar el 
conocimiento de la hidatidosis, y la 
importancia de esta enfermedad en 
nuestra región, además de reforzar 
la importancia de la notificación 
obligatoria y aclarar dudas sobre el 
tratamiento” señaló. 

En la misma línea el profesional de la 

Unidad de Epidemiología de la Seremi 
de Salud, Samuel Díaz, señaló que 
“buscamos reforzar la notificación 
de la enfermedad, porque durante 
la pandemia bajó mucha, por lo cual, 
este año tenemos como objetivo 
mejorar la capacidad de diagnóstica 
de la Hidatidosis”. 

Cabe señalar que la actividad de 
capacitación a la Red Asistencial 
contó con 3 jornadas que se realizaron 
en las provincias de Elqui, Limarí y 
Choapa, donde participaron cerca de 
100 funcionarios de salud. 

RECOMENDACIONES DE PREVEN-
CIÓN 

Para finalizar, desde la Seremi de 
Salud entregan recomendaciones para 
prevenir la enfermedad, apuntando 
que es importante lavarse bien las 

manos luego de estar en contacto 
con un perro y, antes de cocinar y 
consumir alimentos.

También se recomienda desparasitar 
periódicamente a las mascotas y no 
permitir que coma vísceras crudas.

“ESTA PATOLOGÍA GENERA 
UNA ALTA MORBILIDAD 
E INCLUSO TIENE 
MORTALIDAD CUANDO HAY 
COMPLICACIONES DE LOS 
QUISTES. POR LO TANTO, 
PESQUISARLA DE FORMA 
PRECOZ, HACERLE UN 
TRATAMIENTO CORRECTO 
Y A LARGO PLAZO ES 
FUNDAMENTAL”

DR. FRANCISCO GONZÁLEZ
CIRUJANO DIGESTIVO DEL HOSPITAL DE LA 
SERENA
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Conforman Mesa de Seguridad que pondrá foco 
en las agresiones hacia el personal de salud

TRABAJO COORDINADO CON LAS POLICÍAS 

En la instancia se abordaron diversos planes que contribuirán a otorgar seguridad a los recintos de 
salud de la provincia y con ello a los funcionarios y funcionarias que trabajan su interior. Sumado a 
esto, se reforzó el llamado a denunciar los casos de violencia o agresión proveniente de los usuarios.

Con la finalidad de abordar la pro-
blemática respecto a las agresiones 
y otros hechos de violencia que han 
ocurrido a funcionarios y funcionarias 
de la salud a nivel local y nacional, 
durante la semana pasada, el delegado 
presidencial de la provincia de Limarí, 
Galo Luna, convocó a diversos actores 
de la provincia para tratar el tema.

Esta mesa, instaurada por una instruc-
ción emanada desde la Subsecretaría 
de Interior y Seguridad Pública y 
liderada por el delegado, contó con 
la presencia de la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, quien 
asistió como la representante de los 
municipios de Limarí, en conjunto a 
los gremios de la salud, la Policía de 
Investigaciones, Carabineros, entre 
otros asistentes.

A raíz de esto, el delegado Galo Luna 
explicó los detalles tras la constitución 
de la mesa y los temas tratados en 
ella durante ese día jueves.

“Tal como ha sido encomendado por 
el subsecretario Manuel Monsalves, 
estas mesas deben replicarse en 
cada región y en cada provincia y es 
una instancia donde participan las 
instituciones policiales, los gremios 
de la salud, la dirección del Servicio de 
Salud en la región, su equivalente en la 
provincia, junto con un representante 
de los municipios y encabezada por 
los delegados provinciales o regio-
nales”, señaló.

PRIMER TRABAJO
Junto con ello, el delegado Luna 

indicó que, durante la reunión, se 
conversó e intercambió información 
con el objetivo de obtener un diag-
nóstico de la situación en la provincia 
de Limarí.

“Ya tenemos líneas para ir fijando 
acciones, para ir tratándolas en esta 
mesa que debe sesionar una vez al 
mes y se va realizando un seguimiento 
a este plan de acciones. Creemos que 
hay que avanzar de manera fuerte en la 
prevención y fortalecer la comunicación 
a la población de la importancia de 
respetar la integridad física y mental 
de los funcionarios y las funcionarias 
de la salud en todos sus estamentos”, 
sostuvo. 

Asimismo, la autoridad provincial 
expuso la importancia de este plan, 
debido a que el trabajo efectuado por 
el personal de salud va en beneficio 
de todos y todas.

“Esperemos ir viendo resultados de 
esta nueva instancia de coordinación 
con los gremios de la salud”, sentenció.

LORETO FLORES ARDILES
Provincia de Limarí

A la actividad asistieron diferentes actores locales para discutir la problemática.

EL OVALLINO

INSEGURIDAD EN EL RUBRO
Por su parte, la alcaldesa de Río 

Hurtado, Carmen Juana Olivares, quien 
asistió en representación de los demás 
alcaldes del Limarí, mencionó que unas 
de las razones de esta actividad es 
la inseguridad que se está viviendo 
en los centros de atención primaria.

“Es una tarea compleja y que hay que 
abordar. Si bien es cierto que se está 
abordando todo lo que es la seguridad 
pública en las calles y de todo lo que 
está sucediendo en la región y que 
el Gobierno tiene un plan de trabajo 
y recursos (…) sin embargo, hay un 
segmento muy relevante, que son 
las asistencias médicas, que están 
sufriendo diversos tipos de vulnera-
ciones”, recalcó la alcaldesa.

Con esto, la jefa comunal enfatizó en 
los malos tratos que están teniendo 
los funcionarios de la salud, quienes 
deberían ser respetados por su labor 
realizada día a día.

“Ellos quedan muy expuestos cuando 
llegan personas heridas o que provienen 
de riñas, quedan expuestos porque 
no saben quién está detrás de ellos. 
Nuestros funcionarios tienen que estar 
de buena forma para atender y estar 
tranquilos y nosotros como sistema 
brindarles esa seguridad”.

Sumado a esto, la alcaldesa de Río 
Hurtado relató a El Ovallino que en 
esta mesa intersectorial no sólo se 
trató el tema de la violencia hacia el 
personal de salud, sino que también 
sobre la infraestructura que los rodea, 

tanto en el ámbito urbano como en 
el rural.

“En esta mesa también aparece la 
necesidad de mejorar las infraestructu-
ras, los cierres perimetrales, las puertas 
de seguridad, para que así de alguna 
manera podamos brindarles la mayor 
seguridad posible (…) tiene que ver 
mucho con el buen trato al funcionario, 
con la infraestructura adecuada y un 
plan de trabajo de acompañamiento 
por parte de Carabineros”.

COORDINACIÓN CON CARABINEROS
En esta línea, otro de los presentes 

a esta reunión fue el subprefecto de 
los Servicios de la Prefectura Limarí, 
teniente coronel Gabriel Riquelme, 
quien detalló los trabajos desde la 
institución en torno a lo requerido 
por la autoridad, lo que funcionará 
en dos ejes.

“Nos piden mayor presencia de 
Carabineros, lo cual se va a realizar 
desde el punto de vista de hacer 
rondas más periódicas; y lo otro, que 
es cuando van a urgencias o a emer-
gencias (el personal de salud) mu-
chas veces no hay coordinación con 
nosotros, entonces desde Carabineros 
tenemos que impartir instrucciones 
para que los funcionarios se acerquen 
a los cuarteles de la provincia y que 
se active el Plan ABC, donde está 
Ambulancia, Bomberos y Carabineros, 
para que sea más integral”, precisó.

Con esto, el funcionario policial, aclaró 

que hoy existen muchos requerimientos 
de la ciudadanía, aun así, dentro de 
la institución están comprometidos 
en entregar la seguridad necesaria al 
personal de salud.

“Se van a mejorar los patrullajes a 
los hospitales, a los CESFAM, se va a 
pasar más seguido, hay un compromiso 
desde ese punto de vista en torno a 
esto que sucede en el interior de los 
centros y también en el exterior con 
el Plan ABC”, dijo.

DENUNCIAR LOS CASOS
Además, el teniente coronel Riquelme 

hizo un llamado a la denuncia por parte 
de los funcionarios y las funcionarias.

“Pedimos que efectúen las denuncias, 
porque hay muchos casos que ocurren 
que no son denunciados. Tienen que 
denunciar para que nosotros podamos 
tabular esa información y con esa 
información disponer los servicios (…) 
todos los empleados públicos tienen 
la obligación de denunciar cuando 
tienen conocimiento de algún hecho 
que puede ser un delito”, agregó.

Asimismo, el subprefecto de los 
Servicios de la Prefectura Limarí 
aseveró que, ante cualquier denuncia, 
los afectados o afectadas pueden 
dirigirse hasta los diferentes cuarteles 
o bien llamando al 133 para dejar 
constancia.

“Muchas de estas circunstancias 
no son flagrantes, entonces si ya 
sucedió pueden acercarse al cuartel y 
acogeremos la denuncia”, manifestó 
el teniente coronel.

Finalmente, acerca de las denuncias 
por algún caso de violencia o agresión 
hacia algún trabajador o trabajadora 
de la salud en la provincia, la alcaldesa 
Carmen Juana Olivares se refirió a la 
situación dentro de su comuna, lugar 
donde se han registrado estos casos.

“Acá tenemos casos, pero la verdad 
no hay ninguno denunciado. También 
hablamos que para los funcionarios 
hay una plataforma que está adap-
tada para que ellos denuncien, pero 
no hay muchas denuncias, pero si 
efectivamente, según la presidenta 
del gremio, existen malos tratos hacia 
los funcionarios, muchas veces quizás 
por un tema de cultura o de frases mal 
usadas por los usuarios, el mal trato 
existe y la falta de infraestructura 
adecuada para la seguridad”, culminó 
la jefa comunal.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Cantautor ovallino Matt Prieto estrena 
su nuevo videoclip “Asteroides”

GRABADO EN LOS ALREDEDORES DE LA PERLA DEL LIMARÍ

En el video se aprecia la interacción entre un astronauta, un caballo humanoide y una persona 
inmersa en las telecomunicaciones.

EL OVALLINO

Invitando a la audiencia a 
disfrutar de un viaje único e 
inolvidable, el musico ovallino 
lanzó recientemente su nuevo 
video musical que acompaña 
su canción “Asteroides”, 
melodía que mezcla los ritmos 
del indie, rock y pop y que 
es parte de su EP, el que fue 
grabado en su home studio 
ubicado en Ovalle.

Matt Prieto, es un joven ovallino 
que desde los años 2008-2009 
aproximadamente, se ha dedicado a 
la música, iniciando una carrera como 
solista desde el año 2015, hoy este 
cantautor se encuentra presentando 
su último trabajo, el videoclip de su 
canción “Asteroides”.

Esta producción visual, incorpora 
esta canción que es parte de su EP 
(extended play), el cual está con-
formado por cuatro melodías de su 
autoría, la misma “Asteroides”, “Café”, 

LORETO FLORES ARDILES 
Ovalle

“Despierto” y “Cada vez”.

ASTEROIDES
En conversación con Diario El 

Ovallino, Matt Prieto, explicó que 

hace un poco más de una semana 
se lanzó este nuevo videoclip, el que 
fue grabado en los alrededores de 
la comuna de Ovalle y que lleva el 
mismo nombre de su EP.

“La canción de este videoclip se 
lanzó oficialmente el año 2021 y 
este año 2023 salió el video. Esta 
canción es netamente un tema que 
habla sobre los sueños, como uno 
se ve en el mundo, en la vida, hay 
varias cosas que están entre líneas 
en cuanto a la letra”, señaló.

Respecto al video, que está dispo-
nible en las plataformas digitales, 
parte con una vista desde el cielo, 
observándose a lo lejos un astronauta, 
quien es uno de los protagonistas del 
clip musical.

“Es un astronauta que llega nueva-
mente a la Tierra y se encuentra con 
dos personajes, uno de ellos es un 
humanoide con cabeza de caballo que 
representa a los animales adiestrados 
en el planeta, que están sometidos a 
lo que dicen las personas y, por otro 
lado, el segundo personaje, que está 
con una cabeza cuadrada, el que 
representa a las personas que están 
inmersas en las telecomunicaciones”, 
indicó Matt Prieto.

Es así que, al transcurrir el video, 
se puede ver como estos personajes 
comienzan a interactuar, de una forma 
no verbal, hasta que se reconocen y 
se unen con la música.

“El video habla principalmente del 
calentamiento global, por eso el paisaje, 
desolado, desértico. Lo que lleva al 

final este video es que los personajes 
se vuelven a reencontrar, tanto como 
los animales, las personas y este 
astronauta, que estuvo perdido en el 
espacio y quien vuelve a este mundo 
cambiado pero que intenta iniciar su 
vida nuevamente”, sostuvo Prieto.

RECIBIMIENTO DE LOS FANS
En esta línea, este cantante ovallino 

que grabó su EP en su propio home 
studio en Ovalle y que canta bajo 
los ritmos del indie, el rock y el pop, 
aclara que su último trabajo ha tenido 
un buen recibimiento por parte de la 
audiencia.

“Hasta el momento ha sido muy 
bueno, he recibido muy buenos co-
mentarios y críticas, entonces creo 
que el video logró en sí su objetivo, 
afortunadamente se pudo entender, 
así que puedo decir que va bien”, 
sostuvo el músico limarino.

PRÓXIMOS TRABAJOS Y PRESEN-
TACIONES

Actualmente, Matt Prieto se encuen-
tra trabajando para próximamente 
lanzar otro videoclip, de una de las 
canciones de este EP del año 2021.

“La idea del video es que sea una 
continuación de ‘Asteroides’, de he-
cho, el primer video que lancé, que es 
‘Café’, también está conectado. Mi 
idea general es hacer un concepto 
artístico de este EP y que lleve una 
continuidad, en las canciones, en los 
videos, que estos tengan un puente, 
quiero jugármela y hacer una buena 
historia y que se entienda”.

En tanto, respecto a las presenta-
ciones para este artista, este próximo 
mes tendrá la oportunidad de cantar 
en tierras ovallinas.

“El 3 de julio tengo una fecha en el 
Centro Cultural de Ovalle, voy a tocar 
en una exposición, la que será en la 
tarde, será un día jueves”.

Finalmente, el cantautor hizo un 
llamado a las personas que aun no 
conocen su trabajo a que escuchen 
su música y especialmente que vean 
este nuevo video llamado “Asteroides”.

“Están todos invitados a ser parte de 
este viaje espacial y este videoclip que 
se realizó con la productora Rendermax 
de La Serena y esperamos que les 
guste el video tanto como a nosotros”, 
enfatizó.

Junto con esto, el cantautor hizo 
una invitación a seguirlo en las dife-
rentes plataformas como Instagram 
(@mattprietomusic), su página web 
(www.mattprieto.cl) y en YouTube y 
Spotify como Matt Prieto.



EL OVALLINO  LUNES 26 DE JUNIO DE 2023 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

COMO EL OCURRIDO DURANTE EL FIN DE SEMANA EN LA ZONA CENTRO-SUR

Tres expertos de la Región 
de Coquimbo coincidieron 

en que La Serena y 
Coquimbo podrían 

colapsar ante un evento 
climatológico como el 

observado en los últimos 
días.

Para nadie es un misterio los estragos 
que han dejado las precipitaciones en 
la zona centro-sur de Chile, las que 
incluyen desbordes de ríos y anega-
miento. Debido a esto y a la posibi-
lidad de que se dé un frente de mal 
tiempo de similares características 
en la región, se pidió la opinión de 3 
expertos respecto a si la conurbación 
La Serena-Coquimbo estaría preparada 
para enfrentar una situación así. 

Al ser consultado por esto, el Director 
del Departamento de Arquitectura de 
la Universidad de La Serena (ULS), 
Alejandro Orellana respondió que “desde 
hace mucho tiempo que no estamos 
preparados para enfrentar las lluvias 
intensas, porque lo asumimos como 
un fenómeno extraordinario, ya que 
tenemos ciclos de sequía prolongados 
y aunque hemos tenido episodios me-
nores de lluvias que provocan ciertos 
estragos en la ciudad, como se dan una 
o dos veces al año, cae en el ámbito 
de lo anecdótico”.  

En cuanto a los eventuales riesgos, 
Orellana alertó que “si acá se da lo 
que se dio en la zona centro-sur, con 
un frente de mal tiempo con isoterma 
cero alto, -en que llueve en la cordillera 
y por ende aumenta el caudal de los 
ríos-, tendremos un problema, debido a 
las ocupaciones informales que están 
en zonas de riesgo”. 

“El desborde del Río Elqui es un riesgo, 
pero está moderado por el Puclaro que 
podría contener una crecida importante, 
sin embargo hay dos quebradas bajo 
este tranque que podrían contribuir 
a una crecida, teniendo algún efecto 
en el sector de Puertas del Mar o en 
algunas construcciones en la rivera. 
También se debe poner atención a La 
Rinconada o detrás de Las Compañías, 
donde hay campamentos en zonas 
inseguras”, recalcó Orellana. 

Ahondando en esto, el arquitecto 
aseguró que “preparar a la ciudad para 
hacer frente a este tipo de fenómenos 
requiere de una inversión enorme, 

para la construcción de colectores 
de aguas lluvias públicos que fuesen 
capaces de dejar despejadas las vías 
del tránsito y que no se provocarán 
estas inundaciones en calle Balmaceda, 
la carretera o en la Parte Alta de 
Coquimbo”. 

Aunque Orellana advirtió que “si 
llegan a caer 70 mm el colapso en 
la conurbación sería total, pero hay 
ciertas medidas básicas de prevención 
y mitigación que pueden aplicar-
se, como tener los sumideros y las 
calles limpias, lo que no ha estado 
funcionando muy bien, porque no 
hay una limpieza periódica de estos 
y las autoridades deberían ejecutarlo 
a modo de prevención”.

                                                                                                                                                                  

ALERTA PERMANENTE 
La Presidenta del Directorio Zonal 

del Colegio de Arquitectos, Viviana 
Hernandez, también se refirió a este 
tema y señaló que “la conurbación 
La Serena-Coquimbo está en una 
condición de riesgo en términos am-
bientales, climáticos y funcionales, 
ya que el crecimiento urbano no ne-
cesariamente significa desarrollo y 
los proyectos en general se revisan 
en función de si mismos, porque hay 
poca coordinación intersectorial”. 

En línea con esto, Hernández des-
tacó que “hay que estar en alerta 

permanente, mantener los cauces 
despejados, no invadir zonas que son 
inundables y preservar los humedales, 
porque son espacios de contención 
importantes”. 

Hernández también hizo hincapié en 
que “el borde costero de la conurbación 
es un área de potencial riesgo con 
mayor o menor afectación, porque 
en algunos puntos el efecto podría 
ser más catastrófico, pero hay que 
considerarlo como un todo”. 

POLÍTICA REACTIVA 
Por su parte, el arquitecto y Magíster 

en Economía Urbana, Carlos Moreno, 
-quien además es académico de la 
ULS-, opinó que “se está siendo 
muy reactivo, porque para hablar de 
prevención deberían existir inver-
siones en infraestructura de manejo 
de quebradas y cuencas, pero hasta 
el momento no veo que se esté ha-

ciendo, así que mi impresión es que 
no estamos preparados ante este y 
otros fenómenos”. 

Moreno añadió a esto que “apa-
rentemente no se ha hecho nada en 
términos de prevención respecto al 
Río Elqui y habría que preguntarse 
qué aprendimos después del terre-
moto y tsunami y aunque en el caso 
de Coquimbo se hizo una barrera, 
en general no tomamos acciones 
y puede ser porque hace falta una 
política pública nacional o porque a 
nivel local no se está siendo capaz 
de tomar estas decisiones”. 

El académico también lamentó que 
“nadie controla donde se emplazan 
las viviendas, por lo que tenemos una 
alta ocupación irregular en terrenos 
de la periferia y en zonas de riesgo, 
además la gente llena las cuencas 
con basura, lo que podría afectar 
el comportamiento futuro de una 
quebrada”, finalizó.

ROMINA ONEL 
La Serena

Arquitectos advierten que conurbación no 
está preparada para un sistema frontal

PREPARAR A LA CIUDAD 
PARA HACER FRENTE A 
ESTE TIPO DE FENÓMENOS 
REQUIERE DE UNA 
INVERSIÓN ENORME, PARA 
LA CONSTRUCCIÓN DE 
COLECTORES DE AGUAS 
LLUVIAS PÚBLICOS QUE 
FUESEN CAPACES DE 
DEJAR DESPEJADAS LAS 
VÍAS DEL TRÁNSITO Y QUE 
NO SE PROVOCARÁN ESTAS 
INUNDACIONES EN CALLE 
BALMACEDA, LA CARRETERA 
O EN LA PARTE ALTA DE 
COQUIMBO”
ALEJANDRO ORELLANA
DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO 
DE ARQUITECTURA DE LA ULS
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Colegios cuentan con 24 mil alumnos 
con necesidades educativas especiales 

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Esta estrategia inclusiva del sistema educacional, tiene 
como propósito contribuir al mejoramiento continuo de 

la calidad de la educación, favoreciendo los aprendizajes 
en la sala de clases y la participación de todos y cada 
uno de los estudiantes, especialmente de aquellos que 
presentan Necesidades Educativas Especiales (NEE).

Educar con cariño, empatía y un 
profundo respeto por la diversidad es 
el pilar fundamental de los Programas 
de Integración Escolar (PIE), donde 
equipos multidisciplinarios promueven 
la inclusión de niños, niñas y jóve-
nes, a través de la implementación 
de estrategias educativas variadas, 
diseñadas específicamente para for-
talecer su aprendizaje y brindarles 
la oportunidad de alcanzar todo su 
potencial.

En la región de Coquimbo, son 24.689 
los estudiantes con necesidades 
educativas especiales, que han me-
jorado su forma de aprender en las 
aulas de los 341 establecimientos 
educacionales que cuentan con los 
programas de integración de los es-
tablecimientos de educación regular, 
de los colegios o escuelas especiales, 
y de las escuelas/aulas hospitalarias. 

La Seremi de Educación Cecilia 
Ramírez Chávez explica que este año 
2023, se han incorporado 4 nuevos 
establecimientos en las comunas de 
Ovalle, Coquimbo e Illapel, fortale-
ciendo así la implementación de los 
programas PIE en la región.  

“Un logro destacable es el incremento 
de subvención de educación especial, 
beneficiando a 631 estudiantes de 
colegios especializados. Además, 
8 colegios de educación especial 
participan en un proyecto de forta-
lecimiento de condiciones para pro-
mover la reactivación de aprendizajes 
mediante la innovación pedagógica. 
Otra iniciativa es que 11 colegios 
de educación especial participaron 
en proyecto Mineduc – Universidad 
Diego Portales de acompañamiento 
en apropiación curricular a colegios 
de educación especial. (2022) y 
también realizamos el año pasado y 
continuamos este año con un ciclo 
de conferencias regionales online en 
temáticas de educación especial, 
dirigidas a establecimientos educa-
cionales y público en general”.

Para Pamela Barraza, mamá de 
Agustín quien presenta un diagnós-
tico de autismo y actualmente cursa 
primero medio en la comuna de Illapel, 
“el programa de integración ha sido 
muy importante no solo para mi hijo, 
sino para toda la familia, porque vemos 
sus avances, sus cambios y valoramos 
sus logros. Agustín no solo mejoró su 
rendimiento escolar, sino también su 
forma de relacionarse con su entorno, 
compañeros y profesores. Estoy feliz 
y agradecida de los profesionales 

Ocho colegios de educación especial participan en un proyecto de fortalecimiento de condiciones para promover la reactivación de aprendi-
zajes mediante la innovación pedagógica. 

LAUATARO CARMONA

que lo apoyan y lo instan a mejorar 
y superarse”. 

Ernesto Velasco Rodríguez, secretario 
general de la Corporación Municipal 
Gabriel González Videla de La Serena, 
comenta que son 3.036 estudiantes 
desde el nivel de pre-básica hasta 
educación para adultos, quienes 
asisten a los establecimientos edu-
cacionales municipales de La Serena 
son apoyados por los Programas de 
Integración. “Lo que ha representado 
un enorme desafío para las comu-
nidades educativas en la lógica de 
que en las aulas puedan educarse a 
niñas y niños, respetando y valorando 
la diversidad. Respecto a lo que ha 
significado la implementación de la ley 
Tea, podemos contar que actualmente 

estudian en nuestros establecimientos 
municipales de La Serena, cerca de 
500 niños y niñas del espectro autista 
y, en aquellos casos que se requiera, 
también disponemos de asistentes 
técnicos que acompañan de forma 
individualizada al estudiante en su 
proceso de adaptación. No es fácil, 
porque estamos hablando de cam-
bios culturales dentro del aula que 
pueden ser más lentos, pero estamos 
convencidos de que una comunidad 
educativa se engrandece cuando 
se vuelve un espacio de formación 
personal y de enseñanza, inclusivo”.

Desde el Servicio Local de Educación 
Pública, SLEP Puerto Cordillera 
(Coquimbo- Andacollo), explicaron 
que 43 comunidades educativas del 

SLEP Puerto Cordillera cuentan con 
equipos de Programa de Integración 
Escolar (PIE). “El año 2022, un total 
de 2.958 estudiantes fueron bene-
ficiarios del Programa de Integración 
Escolar (PIE). En este 2023, y de-
bido al aumento de matrícula en los 
establecimientos educacionales, el 
Servicio Local de Educación Puerto 
Cordillera vio un incremento en el 
número de estudiantes postulados 
a PIE, alcanzando un total de 2.902 
niños, niñas y jóvenes beneficia-
rios del Programa, sin contabilizar 
318 estudiantes con Necesidades 
Educativas Especiales Permanentes 
(NEEP) que serán postulados en el 
mes de julio, alcanzando un total 
de 3.220”.

3.220
son los estudiantes con necesidades 
especiales en las 43 comunidades 
educativas del SLEP Puerto Cordillera.

MARCELA ÁNGEL
La Serena
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Fútbol Club Monte Patria sorprendió 
de visita y bajó al puntero

EL TRIUNFO SE CELEBRA TAMBIÉN EN OVALLE 

Futbol Club Monte Patria celebró un triunfo en la Región de Valparaíso. 

FC MONTE PATRIA 

El equipo representativo 
de los valles generosos se 
impuso por 2 a 1 ante Coliseo 
de Algarrobo, con goles de 
Wladimir Castillo y Omar 
Pastén.

Este fin de semana se disputó la 
fecha 13 de la Tercera División B, 
la cual tenía un importante desafío 
como visitante para el Fútbol Club 
Monte Patria. 

Hasta antes de esta decimotercera 
jornada del torneo, los montepatrinos 
se posicionaban últimos con solo 4 
puntos; mientras que su rival de turno, 
Coliseo de Algarrobo, se encontraba 
en primer lugar con 23 unidades. 

Por esta razón, todos podían coincidir 
que el equipo limarino no fuese el 
favorito para quedarse con la victoria, 
pero bien dicen que en el fútbol nada 
es seguro hasta el término de los 90 
minutos, y así lo demostró Monte 
Patria para traerse los tres puntos 
desde el Estadio de El Quisco. 

El partido jugado en la noche del 
sábado concluyó con un 2 a 1 a favor 
de los montepatrinos, con goles de 
Wladimir Castillo y Omar Pastén. 

El director técnico Alberto Rodríguez 
analizó lo que fue esta importante 
victoria, con la cual lograron sorprender 
a todos los aficionados de la tercera 
división.

“En el desarrollo del partido nosotros 
fuimos proponiendo jugadas, con tran-
siciones y finalización con remates. 
Creo que ellos (Coliseo de Algarrobo) 
no se esperaban ese partido, ellos 
esperaban el típico partido contra 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Monte Patria 

el que va último, de seguro espera-
ban ganarnos, entonces el desarrollo 
del partido los sorprendió mucho. 
El partido se jugó como queríamos 
nosotros”, indicó.  

A su vez, el estratega montepatrino 
destaca la importancia de este triunfo 
para el grupo en lo anímico, “esto nos 
viene maravilloso, nos vino perfecto 

una victoria en este momento, nues-
tros jugadores están demostrando 
que son capaces de jugar un fútbol 
bonito, creo que eso lo sentimos todos, 
después del partido estábamos todos 
contentos, algunos incluso lloraban 
de la emoción. Este fue un partido 
importante, porque demostramos que 
no solo estamos en el campeonato 

por cumplir”, sostuvo. 
El DT aprovechó la ocasión para re-

conocer la labor del resto de su cuerpo 
técnico, el que está conformado por el 
preparador físico Ignacio Campos, el 
preparador de arqueros Julio Campos 
y la kinesióloga Danitza Barrios.  

CELEBRACIÓN DOBLE EN EL 
LIMARÍ 

Con este triunfo el elenco mon-
tepatrino escapa del último lugar, 
posicionándose penúltimo con 7 pun-
tos, aún en zona de descenso, pero 
acortando distancia con los equipos 
de más arriba.

Por otro lado, la victoria también 
fue celebrada por el Club Social y 
Deportivo Ovalle, ya que le permitió 
quedarse con el liderato exclusivo 
del grupo norte, al quedarse con 26 
puntos y distanciarse en tres unidades 
de Coliseo. 

PRÓXIMAS FECHAS
Ahora el desafío más próximo será 

de local ante Cultural Maipú, en un 
día y horario aún por confirmar. 

Posteriormente vendrán partidos 
con Isla de Maipo (de visita), Simón 
Bolívar (de visita), Adriana Cousiño 
(de local), Vallenar (de visita), Atlético 
Oriente (de local), CEFF Copiapó (de 
local) y María Pinto (de visita). 
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Academias ovallinas de patín carrera triunfan 
en la segunda fecha de la liga regional 

CARRERAS EN EL PARQUE PEDRO DE VALDIVIA DE LA SERENA 

El podio de Quinta Damas estuvo compuesto casi en su totalidad por deportistas ovallinas.Emocionantes carreras se vivieron en el parque Pedro de Valdivia de La Serena. 
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Club Deportivo y Social 
Limarí obtuvo un total de 28 
medallas entre sus diferentes 
deportistas, mientras la 
academia de la Escuela 
Helene Lang regresó con dos 
preseas, ambas ganadas por 
Aurora Muñoz de la categoría 
Quinta Damas. 

Hasta la ciudad de La Serena de 
trasladaron este domingo dos dele-
gaciones ovallinas de patín carrera, 
se tratan de las academias de Helene 
Lang y Club Deportivo y Social Limarí, 
quienes una vez más representaron a 
Ovalle en la liga regional de la disciplina. 

De esta manera se vivió la segun-
da fecha del torneo, la cual estuvo 
organizada por el club Elqui Roller, 
quien desplegó toda la logística en 
la pista de patinaje del parque Pedro 
de Valdivia. 

A eso de las 7 de la mañana de este 
domingo las deportistas ovallinas junto 
a sus familias iniciaron su viaje hacia 
la ciudad de La Serena, y ya instalados 
en la capital regional pudieron hacer 
el reconocimiento de pista, para que 
a las 11 de la mañana iniciaran las 
carreras de las diferentes categorías.

Cabe destacar que además del club 
organizador y de las dos academias 
ovallinas, también participaron los clu-
bes K-Chorros de Coquimbo, Humboldt 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Roller de Pichidangui de la comuna 
de Los Vilos y Pelicana Sobre Ruedas 
de La Serena.

EL MÁS LAUREADO
El Club Deportivo y Social Limarí 

tuvo una más que destacada par-
ticipación, y quedó demostrado al 
ser reconocido como el club más 
ganador de la jornada, con un total 
de 28 medallas. 

En la pruebas de velocidad los y 
las laureadas limarinas fueron Sofía 
Michea (quinto lugar en la catego-
ría Sexta Damas), Jacinta Muñoz 
(segundo lugar en Sexta Damas), 
Rafaela Moroso (cuarto lugar en 
Quinta Damas), Maite Torrejón (tercer 
lugar en Quinta Damas), Maite Muñoz 
(primer lugar en Quinta Damas), 
Agustina Yañez (quinto lugar en Cuarta 
Damas), Emilia Vargas (cuarto lugar 
en Cuarta Damas), Camila Rodríguez 
(cuarto lugar en Tercera Damas), 

Alexandra Muñoz (tercer lugar en 
Tercera Damas), Paulina Román 
(cuarto lugar en Prejuvenil Damas), 
Martín Ahumada (tercer lugar en 
Cuarta Varones), Vicente Quiroz, 
(primer lugar en Cuarta Varones), 
Javiera Rojas (segundo lugar en ju-
venil Damas) y Paula Muñoz (primer 
lugar en juvenil Damas).

En las pruebas de resistencia en tanto 
se repitieron los nombres, aunque va-
riando un poco el orden de los podios: 
Sofía Michea (quinto lugar en Sexta 
Damas), Jacinta Muñoz (tercer lugar 
en Sexta Damas), Rafaela Moroso 
(quinto lugar en Quinta Damas), 
Maite Torrejón (segundo lugar en 
Quinta Damas), Maite Muñoz (primer 
lugar en Quinta Damas), Emilia Vega 
(quinto lugar en Cuarta Damas), 
Agustina Yañez (tercer lugar en Cuarta 
Damas), Camila Rodríguez (cuarto 
lugar en Tercera Damas), Josefina 
Galleguillos (tercer lugar en Tercera 
Damas), Paulina Román (segunda en 

Prejuvenil Damas), Martín Ahumada 
(segundo lugar en Cuarta Varones), 
Vicente Quiroz (primer lugar en Cuarta 
varones), Javiera Rojas (segundo lugar 
en Juvenil Damas), y Paula Muñoz 
(primer lugar de juvenil Damas).

De esta manera, además de los diplo-
mas de participación y las medallas por 
podios, el club Social Limarí se llevó 
para la casa la copa que lo acredita 
como el más laureado de la jornada. 

De paso hay que resaltar el debut de 
Isidora Campusano y Martina Lastarria 
en este tipo de competencias; así 
como también la participación de 
Isidora Ansieta, que por primera vez 
corrió una final. 

DOBLE MEDALLA
La academia de patín carrera de la 

Escuela Helene Lang también tuvo un 
gran número de deportistas, algunas de 
las cuales lograron clasificar a finales 
para disputar el lugar en el podio. 

En este sentido la más destacada 
fue Aurora Godoy de la categoría 
Quinta Damas, quien ganó medallas 
por cuarto lugar en resistencia y quinto 
lugar en velocidad. 

TERCERA FECHA 
La tercera fecha de esta liga estará 

organizada por el club K-Chorros de 
Coquimbo, y se vivirá durante el mes 
de julio. 

Hay que recordar que quienes ob-
tengan mejores resultados a lo largo 
de todas las fechas, clasificarán al 
nacional de la disciplina, el que se 
realizará en Angol durante el mes 
de noviembre. 

El Club De-
p o r t i v o  y 
Social Lima-
rí  ganó un 
total de 29 
medallas en-
tre todos sus 
deportistas. 

LUCIANO ALDAY 
VILLALOBOS 
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